



BEATRIZ DOMINGUEZ-GIL | NEFRÓLOGA SALMANTINA EN LA ORGANIZACIÓN NACIONAL DE TRASPLANTES (ONT)

“Donde más probabilidades hay de recibir un órgano es en España”

La salmantina destaca que los españoles no tienen que recurrir al mercado negro de trasplantes debido a que el sistema español es el mejor del mundo. Sostiene que el tráfico de órganos cada vez está más perseguido y más controlado

ALEJANDRO SEGALÁS

LA Facultad de Farmacia de la Universidad de Salamanca acogió la conferencia, organizada por la Real Academia de Farmacia de Castilla y León “El tráfico de órganos en el siglo XXI” que corrió a cargo de Beatriz Domínguez-Gil. Esta nefróloga salmantina es miembro de la Comisión Nacional de Trasplantes, presidenta de la Organización Europea de Coordinación de Trasplantes y del Comité de Donación Europea.

¿Cuál es el origen de la problemática del tráfico de órganos en el siglo XXI?

Se trata de un problema universal. Se sustenta principalmente en el hecho de que el reparto de la riqueza entre diferentes zonas del mundo es desigual.

¿Cómo funciona?

Existe un turismo de trasplantes donde ciudadanos de países ricos van a naciones pobres o en vías de desarrollo que no tienen ni las legislaciones ni los mecanismos de control necesarios para combatir esta práctica ilegal.

¿En qué países se producen este tipo de actividades ilícitas?

India, Pakistán, Iraq, Filipinas, Colombia, Perú, Bolivia y China, entre otros, son los países donde más se produce el turismo de trasplantes. No obstante, la comunidad internacional y sus instituciones como la Organización Mundial de la Salud (OMS) están llevando a cabo en los últimos años una gran movilización para erradicar este tipo de prácticas ilegales. La mayoría de las medidas que se llevan a cabo desde los organismos internacionales están centradas en perseguir esas prácticas en esos países.



Beatriz Domínguez-Gil en su visita ayer en Salamanca./GALONGAR

“La Unidad de Trasplantes de Salamanca es extraordinaria tanto en el aspecto de donación como en la actividad transplantadora”

¿En España existe el tráfico de órganos?

Con la reforma de Código Penal de 2010 se incluyó en el artículo 156 bis la penalización a cualquier persona que participe en actividades relacionadas con el tráfico de órganos tanto en España como fuera de sus fronteras. Además, nuestro sistema de trasplantes es uno de los más avanzados del mundo.

¿Son los españoles unos afortunados en este sentido?

Nuestro sistema tiene mucha so-

lidez y afronta de forma muy adecuada las necesidades de trasplantes de los españoles. Nunca es suficiente para satisfacer la demanda de órganos, pero los pacientes españoles son los que más probabilidades tienen del mundo en recibir un trasplante con el órgano que precisan.

¿De qué países son los ciudadanos que buscan órganos?

Principalmente de Estados Unidos y de países europeos que recurren a este mercado negro para acortar sus tiempos en las listas de espera. No obstante, muchos de ellos viven en Estados Unidos o Europa pero son originarios de los países donde no hay un marco legislativo eficaz en este sentido.

¿Qué precios tienen estos órganos en el mercado negro?

Evidentemente no hay cifras oficiales pero se pagan por órganos desde 30.000 a 160.000 euros. No obstante, en caso de que la donación sea en vida, el donante suele recibir una cantidad mínima en comparación con lo que supone para él perder el órgano.

Como salmantina que trabaja en la Organización Nacional de Trasplantes, ¿qué opinión le merece la Unidad de Trasplantes del Complejo Asistencial de Salamanca?

Tiene una unidad extraordinaria en actividad de donación de personas fallecidas, hecho que pone de manifiesto la solidaridad de los salmantinos, mientras que también tiene unas cifras extraordinarias en cuanto a la actividad transplantadora por el elevado número de intervenciones que hacen cada año. Si tuviera que destacar algún programa sería el de páncreas, con una actividad y resultados importantes a pesar de que lleva poco tiempo en marcha.